



ÖFT-Verbandstag

26. September **2020**

Olympiazentrum **Linz**

Bericht

Team-Turnen



Florian Wadl BSc
Bundesfachwart



Team-Turnen

Über die vergangenen vier Jahre lässt sich in der Sparte Team-Turnen ein kontinuierlicher Aufschwung beobachten. Mehrere zukunftsorientierte Projekte konnten realisiert oder ausgebaut werden. Jedoch lassen sich die Fortschritte nicht nur auf struktureller Ebene, sondern auch am nationalen und internationalen Leistungsniveau unserer Sportlerinnen und Sportler erkennen.

Die Teilnehmerzahlen bei Österreichischen Staatsmeisterschaften bleiben konstant hoch mit leicht steigender Tendenz. Nahmen 2017 noch 29 Teams mit 283 Aktiven aus 13 Vereinen teil, so wurden 2019 sogar 31 Teams mit 311 Aktiven gemeldet. Auch die Publikumswirksamkeit der Wettkämpfe lässt wenig zu wünschen übrig. Die ÖSTM 2019 in Graz füllte das ASKÖ-Stadion mit seinen 700 Tribünenplätzen restlos und das, obwohl keine steirischen Athleten am Wettkampf teilnahmen.

Neben der ÖSTM wird seit 2017 mit dem ÖFT TeamGym-Cup (vormals ÖFT-Jugendcup) ein weiteres und 2019 erstmals auch international ausgeschriebenes Wettkampfangebot realisiert. In der inzwischen 6. Auflage des Wettkampfformats konnten wir uns 2019 bereits über 20 Teams mit 170 Teilnehmerinnen und Teilnehmer aus drei Nationen und fünf österreichischen Bundesländern freuen.

Das 2017 eingeführte Kadersystem wurde über die letzten Jahre ausgebaut und adaptiert und umfasst aktuell 60 Athletinnen und Athleten sowie 6 ÖFT-KadertrainerInnen. Im Rahmen der regelmäßig stattfindenden Nationalkadertrainingslager werden, neben möglichst optimalen personellen und infrastrukturellen Trainingsbedingungen, auch eine physiotherapeutische und sportspsychologische Betreuung sowie Fortbildungsmöglichkeiten für Vereinstrainer geboten. Im Zweijahres-Rhythmus werden die besten 16 Athletinnen und/oder Athleten der internationalen Wettkampfklassen ausgewählt, um in weiterer Folge die Nationalteams für die Europameisterschaften zu nominieren. Bei der EM 2018 konnten unsere Juniorinnen bei ihrem internationalen Debüt den 8. Platz belegen. Das Elite-Team der Frauen erkämpfte sich mit einem durchwegs gelungenen Auftritt ebenfalls den 8. Rang.

2019 wurde das *Komitee Team-Turnen* eingesetzt. Die fünf ehrenamtlich geleiteten Referate Öffentlichkeitsarbeit, Aus- und Fortbildung, Internationale Beziehungen, Spitzensport und Nachwuchsentwicklung koordinieren seither unter der Leitung des Bundesreferenten den operativen Spartenbetrieb.

Eine weitere positive Entwicklung stellt der Neu- bzw. Ausbau einiger regionaler Trainingszentren dar. Sowohl die TS Wolfurt als auch das TSZ Dornbirn verfügen inzwischen über vollständig auch für Team-Turnen ausgestattete Trainingshallen. An diesen Beispielen in Vorarlberg können sich nun andere Vereine oder Landesverbände orientieren, um in Zukunft ähnliche Wege zu beschreiten.



Auch das Kampfrichterwesen ist unter der Führung von UEG TK-Mitglied Bianca Franzoi in besten Händen. Durch regelmäßige Kampfrichterkurse und -schulungen stehen dem ÖFT aktuell 5 international und 65 national geprüfte Kampfrichterinnen und Kampfrichter zur Verfügung.

Den nächsten wichtigen Schritt stellt die erstmalige Durchführung eines Übungsleiterspezialmoduls Team-Turnen dar. Dies ist für 2021 geplant und soll den Einstieg der Sparte in eine nationale Ausbildungsstruktur, sowie in das ÖFT-Lizenzsystem ermöglichen.